

die objektiven Erfordernisse beachtet und die gesellschaftlichen Beziehungen optimiert und auch die entsprechenden verfassungsrechtlichen und anderen rechtlichen Ausgestaltungen vorgenommen werden, wird auch eine höhere Gleichheit in den materiellen Lebensbedingungen, in politisch-rechtlicher Hinsicht, im Bereich der Bildung und Kultur erreicht werden, wird das Verhältnis der einzelnen zu den Bedingungen der Produktion und Konsumtion sich annähern. Aber nicht darin besteht der keineswegs im Sinne eines Endideals zu verstehende letzte Zweck der auf immer höherer Stufenleiter zu realisierenden Gerechtigkeit. Er besteht in der Vervollkommnung des Menschen, seiner Wesenskräfte und seines Handelns. Eben dieses Prinzip stellt der Verfassungsentwurf in sein Zentrum.

Den verschiedenen geschichtlichen Stufen der Verwirklichung der Gleichheit entspricht auch die unterschiedliche Formung der Persönlichkeit. Marx führt hierzu aus: „Persönliche Abhängigkeitsverhältnisse (zuerst ganz naturwüchsig) sind die ersten Gesellschaftsformen, in denen sich die menschliche Produktivität nur in geringem Umfang und auf isolierten Punkten entwickelt. Persönliche Unabhängigkeit auf *sachlicher* Abhängigkeit gegründet ist die zweite große Form, worin sich erst ein System des allgemeinen gesellschaftlichen Stoffwechsels, der universalen Beziehungen, allseitiger Bedürfnisse und universeller Vermögen bildet. Freie Individualität, gegründet auf die universelle Entwicklung der Individuen und die Unterordnung ihrer gemeinschaftlichen, gesellschaftlichen Produktivität, als ihres gesellschaftlichen Vermögens, ist die dritte Stufe.“³³

Fast ein Jahrtausend dauerte der Übergang der Gesellschaft von der Sklaverei zum Feudalismus. Mehr als 300 Jahre benötigte der Kapitalismus, um sich international zu entfalten. In der von der Oktoberrevolution eingeleiteten, erst fünfzig Jahre alten Epoche des Sozialismus hat sich die Überlegenheit der dritten Stufe gegenüber allen vorhergehenden bewiesen. Mit dem Sieg der proletarischen Revolution, der Beseitigung der Ausbeutung des Menschen durch den Menschen entwickelten und entwickeln sich ein nie gekanntes Schöpfungstum des Volkes, neue Beziehungen brüderlicher Zusammenarbeit und gegenseitiger Hilfe. Vor aller Welt wird bewiesen, daß sich in der sozialistischen Gesellschaftsordnung eine echte Menschengemeinschaft entwickelt, in der soziale Gleichheit und wahrhafte Gerechtigkeit realisiert werden. Karl Marx, der große Sohn des deutschen Volkes und geniale Denker, hat für diesen Prozeß entscheidende Ausgangspunkte gesetzt.

33 K. Marx, Grundrisse der Kritik der politischen Ökonomie, a. a. O.